
Рекорды сибирской стройки

Подведены итоги жилищного строительства в 
Сибирском федеральном округе в 2023 году. 
По данным Росстата, всего за прошлый год 
здесь было возведено более 10 млн кв. м жи-
лья, что стало самым высоким показателем за 
последние пять лет. Лидерами по объему 
строительства остаются Новосибирская об-
ласть, Красноярский край и Иркутская об-
ласть. Совокупно на эти регионы приходится 
более 60% всего строительства в округе. 
В текущем году новых проектов девелопера-
ми заявлено не меньше, чем год назад. Рост 
наблюдается практически во всех сибирских 
регионах. Впрочем, застройщики не исключа-
ют сокращения спроса со стороны населения, 
что может сказаться на снижении показате-
лей в отрасли. Ключевыми для отрасли станут 
решения государства по льготным ипотечным 
программам. 

— Тенденции —

Десять миллионов
Строительная отрасль в Сибирском 
федеральном округе вновь ставит 
рекорды по вводу жилья — по ито-
гам 2023 года здесь построено более 
10 млн кв. м. Это самые высокие по-
казатели за последние пять лет, сле-
дует из данных Росстата. Если срав-
нивать с предыдущим 2022 годом, то 
рост составил 20,6%. Всем без исклю-
чения регионам СФО удалось нарас-
тить объемы жилищной стройки, а 
наибольший объем пришелся на три 
региона — Новосибирскую область 
(в 2023 году построено 3 млн кв. м, 
+34% к 2022-му), Красноярский край 
(1,6 млн кв. м, +16,8%), а также Иркут-
скую область (1,4 млн кв. м, +19%). Со-
вокупно на эти регионы приходится 
61% всего объема жилищного строи-
тельства в округе в прошлом году.

В Алтайском крае за 2023 год по-
строено 946 тыс. кв. м жилья, что на 
2,5% больше, чем в 2022 году. В Ке-
меровской области — 904 тыс. кв. м 
(+14%), в Омской области объемы 

строительства в 2023 году по срав-
нению с 2022-м выросли на 7,2% (до 
743 тыс. кв. м), в Томской области — 
на 45% (до 535 тыс. кв. м), в Республи-
ке Хакасия построено 373 тыс. кв. м 
(+16%), в Республике Алтай рост вво-
да составил 18,7%, в Республике Ты-
ва — 21%. Замминистра строитель-
ства РФ Никита Стасишин отмеча-
ет, что высокие темпы строитель-
ства и ввода жилья в регионах обу-
словлены растущим спросом и ме-
рами государственной поддержки 
строительной отрасли, которые за 
последние годы были направлены 
на стимулирование спроса и пред-
ложения за счет реализации отдель-
ных программ поддержки застрой-
щиков, программ льготного ипо-
течного кредитования граждан, со-
кращения административных про-
цедур и поддержки инфраструктур-
ных проектов.

Эксперты строительной отрасли 
соглашаются, что основным драй-
вером на рынке прошлого года стал 
ажиотажный спрос на льготную 
ипотеку в преддверии изменения 

условий ее выдачи и предстояще-
го роста ключевой ставки. Потреби-
тели спешили вложиться в недви-
жимость, в том числе чтобы не до-
пустить обесценивания накопле-
ний на фоне роста инфляции. Впро-
чем, поддержка девелоперов приве-
ла к побочному эффекту — резкому 
увеличению цен на недвижимость. 
Так, по данным Росстата, средняя 
цена на жилье на первичном рын-
ке Сибири к концу 2023 года соста-
вила 106,4 тыс. руб. за 1 кв. м, что на 
12% больше, чем в 2022-м. Самая вы-
сокая стоимость отмечена в Респу-
блике Тыва — 123 тыс. руб. (+14,7% 
за год), Новосибирской области — 
115 тыс. руб. (+9%), Республике Ал-
тай — 109 тыс. руб. (+2%), Краснояр-
ском крае — 108,4 тыс. руб. (+11%),  
Иркутской области — 108 тыс. руб. 
(+4,5%).

Индивидуально вывозят
В 2023 году также усилился тренд ро-
ста в индивидуальном жилищном 
строительстве (ИЖС). Всего в Сиби-
ри в этом сегменте было построено 
5 млн кв. м жилья — половина от об-
щего объема стройки. Наибольшая 
доля ИЖС была зафиксирована в Ре-
спублике Алтай (93%), Республике 
Тыва (78%) и Томской области (70%). 
За прошлый год в СФО было построе-
но на 18,8% больше индивидуальных 
домов, чем в аналогичный период 
прошлого года. Более половины вво-
да ИЖС в СФО приходится на дере-
вянные дома (в целом по России — 
29%). В Кемеровской и Иркутской об-
ластях, а также в Республике Тыва из 
дерева строится порядка двух тре-
тей частных домов. Растущий с каж-
дым годом сегмент ИЖС — законо-
мерный процесс, отмечает руково-
дитель «Циан.Аналитики» Алексей 
Попов. Основной вклад в его разви-
тие внес удаленный формат работы 
во время пандемии коронавируса, 
позволивший большую часть време-
ни находиться за пределами города. 
Также на популярность индивиду-
ального жилищного строительства 
повлияла популярность жизни в соб-
ственном доме, где больше места.

Вымывание наиболее ликвид-
ных готовых вариантов на загород-
ном рынке в совокупности с утверж-
дением льготной семейной ипо-
теки на возведение частного дома 
стимулировали интерес населения 
к приобретению земельных участ-
ков и увеличили темпы строитель-
ства. При этом только 15% загород-
ных домов строится с привлечени-
ем ипотеки.

Ближайшие два года станут пере-
ломными для сегмента ИЖС, пола-
гает директор департамента марке-
тинга Kaskad Family (входит в струк-
туру ГК ФСК) Екатерина Коган. Стро-
ить будут больше и быстрее. В заго-
родных поселках появятся муни-
ципальные школы, детские сады, 
коммерческие объекты, и по уров-
ню сервисов они не будут уступать 
мегаполисам.

Планы на застройку
По данным «Дом.РФ», на февраль 
2024 года в Сибирском федераль-
ном округе строилось 1,3 тыс. до-
мов с общей площадью жилья око-
ло 8,4 млн кв. м (в аналогичный пе-
риод прошлого года — 7,9 млн кв. м). 
Из этого объема продажи откры-
ты на площади более 6,4 млн кв. м. 
Наибольшую долю в этой структуре 
занимают Новосибирская область 
(3,3 млн кв. м), Красноярский край 
(1,7 млн кв. м), Иркутская область 
(810 тыс. кв. м), а также Алтайский 
край (715 тыс. кв. м).

Застройщики также говорят о пла-
нах ввести в этом году больший объ-
ем жилья, чем в аналогичный пери-
од прошлого года. Например, компа-
ния «Брусника» намерена в 2024 го-
ду построить в Новосибирске на 11% 
больше жилплощади, чем год назад: 
общий объем строительства соста-
вит 444, 3 тыс. кв. м. В Омске в планах 
застройщика возвести на 42% боль-
ше жилья (всего 87 тыс. кв. м), сооб-
щил „Ъ-Сибирь“ технический дирек-
тор «Брусники» в Новосибирске Па-
вел Рогожников. Директор новоси-
бирской ГК «Стрижи» Игорь Белоко-
быльский отмечает, что в 2024-м ком-
пания построит в городе жилья в два 
раза больше, чем в прошлом году — 
64,4 тыс. кв. м против 27,7 тыс. Од-
нако он считает, что в целом регио-
ну по итогам этого года не удастся 

сохранить прошлогодний темп. 
«В 2024 году таких же показателей, 
как в прошлом, не будет. Причин 
для этого несколько: это и неболь-
шой объем проектов, которые стар-
товали в 2022 году с окончанием в 
2024-м, и ожидаемое уменьшение 
спроса за счет повышения процент-
ных ставок по ипотеке, и галопирую-
щая себестоимость строительства»,— 
полагает Игорь Белокобыльский. Так-
же в числе основных факторов сни-
жения он отмечает ужесточение ус-
ловий выдачи льготной ипотеки.

По мнению руководителей Банка 
России, прокомментировавших ре-
зультаты прошлого года, массовые 
льготные программы не сделали жи-
лье доступнее для россиян. Выросла 
долговая нагрузка заемщиков, сред-
ний срок ипотечного кредита увели-
чился с 18 до 25 лет, а доходы населе-
ния «отстают» от цен на жилье. Глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина считает, что 
в 2024 году произойдет существен-
ное торможение темпов роста ипоте-
ки и цен на жилье в целом по стране, 
но допускает, что картина будет раз-
личаться от региона к региону. Ре-
гулятор намерен изменить условия 
выдачи льготных ипотечных креди-
тов и сделать их более адресными.

Впрочем, региональные власти в 
2024 году намерены сохранить объ-
емы строительства жилья на уров-
не прошлого года. Об этом заявили 

губернаторы Новосибирской, Том-
ской, Иркутской областей, Красно-
ярского и Алтайского краев. «Какие-
то программы будут завершаться, 
какие-то новые появляться, исходя 
из циклов реализации строитель-
ных объектов, но принципиально 
меньше строить в ближайшие три 
года мы не будем»,— заявлял губер-
натор Новосибирской области Ан-
дрей Травников в январе этого года. 
По словам коммерческого директо-
ра генподрядной компании «Альфа 
констракт» Олега Каржавина, высо-
кие темпы строительства в регионе 
сохранятся благодаря приобретаю-
щим жилье для инвестиций. «Боль-
шое количество свободных денег в 
экономике может быть направлено 
в сектор недвижимости и строитель-
ства. В ситуации, когда инфляция до-
статочно высока, поднимается клю-
чевая ставка, инвесторы вкладыва-
ются в менее рискованные активы. 
Среди них — российская недвижи-
мость, которая традиционно доро-
жает в рублях.

Негативные прогнозы на 2024 
год председатель комиссии РСПП 
по жилищной политике Леонид Ка-
зинец также не разделяет: «Это силь-
ное преувеличение. Будут расти объ-
емы строительства, ипотека и т. д., 
насколько — покажет время, это за-
висит от очень многих факторов».

Лолита Белова
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Лидером жилищного строительства 
в Сибири в прошлом году стала 
Новосибирская область с 3 млн кв. м 
нового жилья
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На февраль 2024 года в СФО строилось 1,3 тыс. жилых домов 
общей площадью 8,4 млн кв. м
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